

# Antoine C. Dussault | Curriculum Vitae

## Coordonnées

---

### Adresse institutionnelle

Antoine C. Dussault  
Institut d'histoire et de philosophie des sciences et des techniques (IHPST)  
Université Paris I Panthéon-Sorbonne  
13, rue du Four  
75006 Paris

### Adresse permanente

Antoine C. Dussault  
4429, rue Boyer  
Montréal, Québec  
H2J 3C9  
Tél : 438-381-5916

Courriel : [antoine.dussault@utoronto.ca](mailto:antoine.dussault@utoronto.ca)

Site internet : <http://acdussault.ep.profweb.qc.ca/>

## Spécialisation et compétences

---

### Domaines de spécialisation

Éthique environnementale, philosophie de l'écologie, théorie de la santé.

### Domaines de compétence

Éthique de la technologie, bioéthique, philosophie de la biologie, éthique normative, psychologie morale.

## Formation universitaire

---

**Ph.D. Philosophie** – Université de Montréal, Montréal 2009 – 2015

*Qu'est-ce que le bien des écosystèmes ? Fondements philosophiques des notions de fonction écologique et de santé écosystémique.*

Supervision : Christine Tappolet et Frédéric Bouchard

Mention exceptionnelle

**Maîtrise Philosophie** – Université Laval, Québec 2004 – 2008

*Putnam et la critique de la dichotomie fait/valeur : La critique de quoi au juste ?*

Supervision : Marie-Hélène Parizeau

**B.A. Philosophie** – Université Laval, Québec 2000 – 2003

## Recherche

---

### Stage postdoctoral

**Stage postdoctoral CRSH** – 2016 – 2017

- Institut d'histoire et de philosophie des sciences et des techniques (IHPST), Université Paris I Panthéon-Sorbonne. Supervision : Philippe Huneman
- Institute for the history and philosophy of science and technology (IHPST), University of Toronto. Co-supervision : Denis Walsh

## Stages de recherche

**Chercheur visiteur** – New York University, New York, New York  
Collaborateur : Eugene Cittadino  
Juin-juillet 2016

**Étudiant gradué visiteur** – Western University, London, Ontario  
Collaborateur : Eric Desjardins  
Hiver 2013

**Chercheur visiteur** – University of North Texas, Denton, Texas  
Collaborateur : J. Baird Callicott  
Hiver 2012

## Stages de formation

**Premier atelier CIRST-Harvard University** – Harvard University, Cambridge, Massachusetts.  
28-29 avril 2015

**Third European Advanced School in the Philosophy of the Life Sciences** – Konrad Lorenz  
Institute, Klosterneuburg, Autriche.  
1-5 septembre 2014

**First International Summer School on Evolution** – Université de Lisbonne, Lisbonne, Portugal.  
15-19 juillet 2013

**MBL-ASU History of Biology Summer Seminar - The History of Sustainability Science** –  
Marine Biology Lab, Woods Hole, Massachusetts.  
15-22 mai 2013

**Rights to a Green future Summer School** – Netherlands School for Research in Practical  
Philosophy, Barchem, Pays-Bas.  
19-23 août 2012

## Projets de recherche en cours

**On the Epistemological Diversity of Biodiversity Concepts** – Collaboration avec Christophe  
Malaterre (UQAM) et Frédéric Bouchard (UdeM). Financement : CRSH.  
2014 – 2018

**La controverse Clements-Tansley-Gleason en écologie et sa portée contemporaine** –  
Collaboration avec Eugene Cittadino (New York University). Financement : Fédération des  
cégeps.  
2016 – 2017

## Projets de recherche futurs (en tant que chercheur au CIRST)

**Biocarburants, ingénierie écologique, biomimétisme : Écologisations réelles de la  
technologie ou éco-blanchiment ?** – Collaboration avec Matthieu Mondoux (CIRST).  
2018 – 2020

**Traiter l'organisme comme un écosystème : le normal et le pathologique à l'ère du  
microbiome** – Collaboration avec Pierre-Olivier Méthot (U. Laval). Soumission d'une demande  
Développement Savoir au CRSH prévue cet hiver.  
2017 – 2021

**Auto-organisation et sélection naturelle : expliquer l'origine et l'évolution des systèmes  
complexes** – Collaboration avec Christophe Malaterre (UQAM) dans le cadre des activités de sa  
Chaire de recherche du Canada en philosophie des sciences de la vie.  
2018 – 2022

## Assistanat de recherche

**Assistant de recherche en éthique biomédicale** – Université Laval, Québec, Qc  
Professeure : Marie-Hélène Parizeau.  
2004

# Expériences d'enseignement et connexes

---

## Expériences d'enseignement

**Enseignant de philosophie** – Collège Lionel-Groulx, Sainte-Thérèse, Qc. Statut permanent. 2007 – aujourd'hui

**Cours donnés :**

- Philosophie et rationalité (avec accent sur les méthodes d'argumentation et de pensée critique).
- L'Être humain (avec accent sur la question de la place de l'humain dans la nature).
- Enjeux environnementaux (cours d'introduction à l'éthique de l'environnement).

**Chargé de cours en philosophie** – Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc 2014 – aujourd'hui

**Cours donné :**

- Philosophie de l'environnement (Hivers 2014 et 2016)
  - Hiver 2016, 60 étudiant-e-s, supervision d'une auxiliaire.
  - Hiver 2014, 35 étudiant-e-s.

**Chargé de cours en philosophie** – Université de Montréal, Montréal, Qc 2012 – 2015

**Cours donnés :**

- Problèmes en éthique
  - Automne 2015, 60 étudiant-e-s, supervision de deux auxiliaires.
  - Automne 2014, 100 étudiant-e-s, supervision de trois auxiliaires.
- Notions fondamentales d'éthique
  - Automne 2012, 109 étudiant(e)s, supervision de trois auxiliaires.

**Chargé de cours en philosophie** – École normale supérieure, Port-au-Prince, Haïti 2014 – 2015

**Cours donnés :**

- Philosophie de l'environnement
  - Février 2015, séminaire de master et doctorat intensif, 30 étudiant-e-s.
- Téléologie et fonctions en biologie
  - Janvier 2014, séminaire de master et doctorat intensif, 30 étudiant-e-s.

**Chargé de cours en philosophie** – École Polytechnique de Montréal, Montréal, Qc 2012

**Cours donné :**

- Éthique et droit (section éthique)
  - Automne 2012, 40 étudiant-e-s, supervision d'un auxiliaire.

## Supervision d'étudiant-e-s

**Co-supervision d'un cours de lecture dirigée suivi par une étudiante de biologie** – en collaboration avec Frédéric Bouchard, Université de Montréal, Montréal (Automne 2014). 2014

## Assistanat d'enseignement

**Éthique médicale et bioéthique (pour futur-e-s médecins)** – Université Laval, Québec, Qc 2004 – 2005  
Professeure : Marie-Hélène Parizeau.

# Publications

---

## Articles et chapitres soumis pour évaluation

Dussault, A. C. « Ecological Functions as Contextual Properties of Components of Metabolic Units », *Studies in History and Philosophy of Science Part C*. En évaluation

Dussault, A. C. « Can Autopoiesis Ground a Response to the Selectionist Critique of Ecocentrism? » In *New Directions in Canadian Environmental Philosophy*, dirigé par Tyler DesRoches, Frank Jankunis, et Byron Williston. Montréal, McGill-Queen's University Press. En évaluation

## Articles et chapitres publiés dans des revues et ouvrages à comité de lecture

Dussault, A. C. « Ecological Nature: A Non-Dualistic Concept for Rethinking Humankind's place in the World », *Ethics and the Environment*. Vol. 21, No. 1, p. 1-37. 2016

Dussault, A. C. et Frédéric Bouchard. « A Persistence Enhancing Propensity Account of Ecological Function for Understanding Ecosystem Evolution », *Synthese*. Pré-parution en ligne : <http://link.springer.com/article/10.1007/s11229-016-1065-5> 2016

Desjardins, E., Zoë Lindo, Gillian Barker, Catherine Dieleman, et Antoine C. Dussault « Promoting Resilience », *The Quarterly Review of Biology*. Vol. 90, No. 2, p. 147-165. 2015

Dussault, A. C. et Anne-Marie Gagné-Julien, « Health, Homeostasis and the Situation-Specificity of Normality », *Theoretical Medicine and Bioethics*. Vol. 36, no. 1, p. 61-81. 2015

Dussault, A. C. « Fitting-attitude Analyses and the Relation between Final and Intrinsic Value », *Les Ateliers de l'éthique/The Ethics Forum*. vol. 9, no. 2, p. 166-189. 2014

Dussault, A. C. « In Search of Ecocentric Sentiments: Insights from the CAD Model in Moral Psychology », *Environmental Ethics*. Vol. 35, no. 4, p. 419-437. 2013

Dussault, A. C. « L'écocentrisme et ses appels normatifs à la nature : sont-ils nécessairement fallacieux ? » In *Peut-on tirer une éthique de l'observation de la nature ?* dirigé par É. Litalien. Montréal, Les Cahiers d'Ithaque, p.43-76. 2013

## Ouvrages dirigés

*Penser la protection de l'environnement à partir de l'écologie : Débats historiques et contemporains*, codirigé avec Sophia Rousseau-Mermans. Avec contributions de Catherine et Raphaël Larrère, Donato Bergandi. À Paraître aux Éditions Matériologiques. Parution prévue en 2017

## Articles et chapitres publiés dans des revues et ouvrages sans comité de lecture

Dussault, A. C. et Élise Desaulniers, « Natural Food », In *Encyclopedia of Food and Agricultural Ethics*, dirigé par Paul B. Thompson, David M. Kaplan, Springer. 2014

Dussault, A. C. « Le rôle de la science dans l'écocentrisme humien de Callicott », *Phares* vol. 10, p. 103-123. 2010

Dussault, « Putnam et la critique de la dichotomie fait/valeur », *Phares* vol. 7, p. 126-150. 2007

## Recensions

Dussault, A. C. et Sophia Rousseau-Mermans. « L'art et la nature - À propos de : Catherine et Raphaël Larrère, Penser et agir avec la nature : Une enquête philosophique, La Découverte », *La vie des idées*, mars 2016. 2016

## Articles en préparation

Dussault, A. C. « John Muir's Serene Sublime and its Roots in Modern Aesthetic Philosophy », à soumettre au *Journal of Aesthetics Education*.

Dussault, A. C. « The Complex Valence of Awe and its Role as a Moral Emotion », considéré pour un ouvrage collectif sur le sentiment de « awe » dirigé par Christine Tappolet et Fabrice Teroni et sous contrat avec les éditions Rowman & Littlefield.

Dussault, A. C. « L'arrière-plan théorique du concept de santé écosystémique », en préparation pour l'ouvrage collectif *Penser la protection de l'environnement à partir de l'écologie : Débats historiques et contemporains*, dirigé par Antoine C. Dussault et Sophia Rousseau-Mermans, Paris, Éditions Matériologiques.

Dussault, A. C. « Clements's Superorganism vs. Gleason's Individualism: A Debate about the Legitimacy of Typological and Developmental Thinking in Ecology », à soumettre à la revue *History and Philosophy of Life Sciences*.

## Bourses et distinctions

---

**Bourse postdoctorale** – Conseil de recherches en sciences humaines (CRSH). 2 ans, 81 000\$. 2016 – 2017

**Bourse postdoctorale** – Fonds de Recherche du Québec - Société et Culture (FRQSC). 2 ans, 64 000\$ (offre déclinée parce que cette bourse est non-cumulable avec celle du CRSH). 2016 – 2017

**Bourse de mobilité** – Fédération des cégeps. 1 mois, 4 000\$. Été 2016

**Liste d'honneur de la doyenne de la Faculté des études supérieures** – Distinction accordée aux thèses ayant reçu la meilleure mention. Juin 2016

**Bourse de recherche doctorale** – Groupe de recherche interuniversitaire sur la normativité (GRIN). 1 an, 4 000\$. 2014 – 2015

**Bourse doctorale** – Fonds de recherche du Québec - Société et culture (FRQSC). 3 ans, 60 000\$. 2010 – 2014

**Bourse doctorale de recherche Maurice L'Abbé** – Centre interuniversitaire de recherche sur la science et la technologie (CIRST). 1 an, 4 500\$. 2013 – 2014

**Bourse de recherche doctorale** – Groupe de recherche interuniversitaire sur la normativité (GRIN). 1 an, 2 500\$. 2013 – 2014

<b>Bourse de mobilité</b> – Maison Internationale de l'Université de Montréal. Quatre mois, 3 000\$.	Hiver 2013
<b>Bourse de mobilité</b> – Fonds de recherche du Québec - Société et culture (FRQSC), 4 mois, 7 500\$.	Hiver 2012
<b>Bourse doctorale</b> – Centre de recherche en éthique de l'Université de Montréal (CREUM). 1 an, 5 000\$.	2011 – 2012
<b>Bourse pour étudiant visiteur</b> – Rotman Institute of Philosophy, Western University. 2 ans, 1 500\$.	2011 – 2012

## Affiliations, associations savantes et services

---

### Affiliations

<b>Centre interuniversitaire de recherche sur la science et la technologie (CIRST)</b> – Membre régulier.	2016 – aujourd'hui
<b>Groupe de recherche en éthique environnemental et animale (GREEA)</b> – Membre régulier.	2015 – aujourd'hui
<b>Rotman Institute of philosophy</b> – Membre externe.	2012 – aujourd'hui

### Associations savantes

Canadian Society for Environmental Philosophy/Société Canadienne de Philosophie Environnementale.

International Society for Environmental Ethics (ISEE).

Société de philosophie du Québec (SPQ).

Canadian Society for the History and Philosophy of Science (CSHPS).

Philosophy of Medicine Roundtable.

### Organisation d'événements

<b>Functional Biodiversity: Conceptual issues</b> – Université du Québec à Montréal (UQAM). Organisé en collaboration avec Sophia Rousseau-Mermans, Christophe Malaterre et Frédéric Bouchard.	9-10 novembre 2016
<b>Symposium: Les rapports de la philosophie de l'environnement à l'expertise et l'expérimentation</b> – Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du congrès de l'ACFAS, Université du Québec à Rimouski (UQAR), Rimouski, Qc. Organisé en collaboration avec Sophia Rousseau-Mermans.	27 mai 2015
<b>Symposium: Contingence, historicité et résilience en écologie</b> – Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du congrès de l'ACFAS, Concordia University, Montréal, Qc.	5 mai 2015
<b>Atelier : Attitudes, valeurs et environnement</b> – Centre de recherche en éthique de l'Université de Montréal (CREUM), Université de Montréal, Montréal, Qc.	21 février 2014

## Évaluations pour revues et ouvrages à comité de lecture

Ateliers de l'éthique

EcoHealth

Environmental Values

Ithaque

Journal of Agricultural and Environmental Ethics

Lato Sensu

Stanford Encyclopedia of Philosophy

VertigO : La revue électronique en sciences de l'environnement

## Présentations

---

### Présentations avec comité de lecture

- « **Ecological functions as contextual properties of metabolic units** » – Workshop: Functional Biodiversity - Conceptual issues, Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 11 novembre 2016
- « **Ecological functions as ahistorical and contextual properties** » – Congress of the Canadian Society for the History and Philosophy of Science (CSHPS), Calgary University, Calgary, AL. 28 mai 2016
- « **How not to Be a Sentientist? Beyond Extensionism in Environmental Ethics** » – Workshop: *Value Theory in Environmental Ethics*, Centre de recherche en éthique (CRÉ), Université de Montréal, Montréal, Qc. 4 février 2016
- « **A Boorsean account of ecological function and health** » – Congress of the International Society for the History, Philosophy and Social Science of Biology (ISHPSSB), Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 7 juillet 2015
- « **Rethinking the Clements-Gleason debate** » – Congress of the International Society for the History, Philosophy and Social Science of Biology (ISHPSSB), Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 7 juillet 2015
- « **L'écocentrisme : une éthique du *care* ou du respect (ou les deux) ?** » – Congrès de la Société de philosophie analytique, Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 19 juin 2015
- « **La distinction fait-valeur et l'implication sociale des scientifiques : le cas de l'évaluation des pesticides néonéotinoïdes systémiques** » (avec Madeleine Chagnon) – Symposium : Les rapports de la philosophie de l'environnement à l'expertise et l'expérimentation, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université du Québec à Rimouski (UQAR), Rimouski, Qc. 27 mai 2015
- « **Les fonctions écologiques : une conception inspirée de Boorse** » – Table ronde Collaboration, coopération et compétition : entre expérience et formalisme, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université du Québec à Rimouski (UQAR), Rimouski, Qc. 26 mai 2015

- « **Causality, Essentialist Teleology and Normality in Early Ecology: The Clements/Gleason Debate** » (présentation d'affiche) – Calgary Summit on Philosophy of Science, Calgary University, Calgary, Al. 27 septembre 2014
- « **Health, Homeostasis and the Situation-Specificity of Normality** » (avec Anne-Marie Gagné-Julien) – Rencontre du Consortium de philosophie de la biologie - Nature and Culture, Cambridge University, Cambridge, Royaume-Uni. 27 juin 2014
- « **Some Challenges to the Organizational Account of Function** » (avec Anne-Marie Gagné-Julien) – V<sup>e</sup> Congrès de la Société de Philosophie des Sciences, Lille, France. 25 juin 2014
- « **Causalité et téléologie en écologie : le débat Clements/Gleason** » – Symposium : Contingence, historicité et résilience en écologie, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Concordia University, Montréal, Qc. 14 mai 2014
- « **La santé comme maintien homéostatique d'un design** » (avec Anne-Marie Gagné-Julien) – Symposium : Controverses et renversements conceptuels dans les sciences du vivant : contributions de la philosophie de la biologie, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Concordia University, Montréal, Qc. 13 mai 2014
- « **La valeur finale peut-elle être relationnelle?** » – Symposium : La Normativité - découverte ou invention? Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Concordia University, Montréal, Qc. 12 mai 2014
- « **Durabilité écologique, symbiose et santé écosystémique** » – Dix-septième Colloque des cycles supérieurs du Centre interuniversitaire de recherche sur la science et la technologie (CIRST), Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 30 mai 2014
- « **La valeur finale peut-elle dépendre de relations?** » – Colloque jeunes chercheurs de la société de philosophie analytique - Thème : Métaéthique et métamétaphysique, Ovronnaz, Suisse. 1<sup>er</sup> mars 2014
- « **An Account of Health as Homeostatic Maintenance of Design, and some Epistemological Remarks** », (avec Anne-Marie Gagné-Julien) – 2013 Philosophy of Medicine Roundtable, Columbia University Medical Center, New York, NY. 21 novembre 2013
- « **The Complex Valence of Awe and its Role as a Moral Emotion** » – Interdisciplinary conference: Exploring Awe and Wonder, Institute for Simulation and Training, University of Central Florida, Orlando, FL. 6 septembre 2013
- « **Defining Ecosystem Health: A Normative but Naturalized Notion of Ecological Function** » – Congress of the International Society for the History, Philosophy and Social Science of Biology (ISHPSSB), Montpellier, France. 8 juillet 2013
- « **Ecosystem Health: A Normative but Non-Etiological Account of Ecosystem Function** » – Rencontre du Consortium de philosophie de la biologie - Information & Transmission, Duke University, Caroline du Nord. 7 juin 2013
- « **Un concept de santé écosystémique à la fois normatif et naturalisé** » – Symposium : Émergence, individualité, fonctions - Enjeux métaphysiques en philosophie des sciences 9 mai 2013



- biologiques, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université Laval, Québec, Qc.
- « **L'abolitionnisme et le problème de la prédation** » – Symposium: Animaux : conscience, empathie et justice, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université Laval, Québec, Qc. 8 mai 2013
- « **Le bien attributif, le 'bon pour' et les conditions de leur pertinence morale** » – Symposium: Question de normativité, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université Laval, Québec, Qc. 7 mai 2013
- « **L'environnementalisme avant et après la critique de la wilderness: entre écologie et identité territoriale** » – Symposium *Les sens du territoire*, Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Québec, Qc. 6 mai 2013
- « **L'écocentrisme et ses appels à la nature comme norme: sont-ils nécessairement fallacieux?** » – Colloque de Association des étudiantes et étudiants en philosophie de l'Université de Montréal (ADEPUM) - Peut-on tirer une éthique de la nature ? Université de Montréal, Montréal, Qc. 28 mars 2013
- « **Technology, Ecology and Cooperation with Nature** » – Second conference on Responsible Innovation, Netherlands Organisation for Scientific Research, NH Hotel The Hague, La Haye, Pays-Bas. 13 décembre 2012
- « **The Role of Human Inventiveness in a Leopoldian Understanding of Stewardship** » – Conference: Conservation, Restoration, Sustainability - A Call for Stewardship, Brigham Young University, Provo, Utah. 10 novembre 2012
- « **On the Normativity and Holism of Ecosystem Health** » – Symposium : The Human Place in Ecological System, Quatrième Congrès de la Société de Philosophie des Sciences (SPS), Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 1er juin 2012
- « **Ecocentrism, Ethical Naturalism and the Meaning of 'Natural'** » – Meeting of the Canadian Society for the Study of Practical Ethics, Sir Wilfred Laurier University and University of Waterloo, Kitchener-Waterloo, On. 28 mai 2012
- « **On the Normativity and Holism of Ecosystem Health** » – Congress of the Canadian Society for the History and Philosophy of Science (CSHPS), Sir Wilfred Laurier University et University of Waterloo, Kitchener-Waterloo, On. 27 mai 2012
- « **In Search of Ecocentric Sentiments: Insights from the CAD Model in Moral Psychology** » – The 45<sup>th</sup> Meeting of the North Texas Philosophical Association, University of North Texas, Denton, Texas. 14 avril 2012
- « **Ecocentrism and the Critiques of Ethical Naturalism** » – International Society for Environmental Ethics group session, Eastern Division Meeting - American Philosophy Association (APA), Washington, DC. 29 décembre 2011

- « **Is Biomimicry Baconian? or Can Technology Cooperate with Nature?** » – Northeastern Workshop in Applied Philosophy - Ethical Issues in Engineering Biological and Ecological Systems, Northeastern University, Boston, Mass. 2 octobre 2011
- « **What Moral Psychology for Ecocentrism?** » – International Society for Environmental Ethics group session, Central Division Meeting - American Philosophy Association (APA), Minneapolis, Minn. 31 mars 2011
- « **L'éthique environnementale, l'ordre du cosmos et l'émotion d'ébahissement** » – Colloque Terre et philosophie, Université Laval, Québec, Qc. 1<sup>er</sup> octobre 2010
- « **Quelle psychologie morale pour l'écocentrisme ?** » – Colloque de Association des étudiantes et étudiants en philosophie de l'Université de Montréal (ADEPUM) - La nature humaine, Université de Montréal, Montréal, Qc. 26 mars 2010
- « **Éthique écocentriste et ontologie des écosystèmes** » – Colloque Fodar, Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 19 mars 2010
- « **L'écocentrisme, la science écologique et l'autonomie de l'éthique** » – Grand colloque étudiant de philosophie pratique « Normes, action, institution », Université Laval, Québec, Qc. 16 janvier 2010
- « **Putnam on science value-neutrality** » – Congress of the Canadian Society for the History and Philosophy of Science (CSHPS), Carleton University, Ottawa, On. 28 mai 2009
- « **Putnam et la critique de la dichotomie fait/valeur : La critique de quoi au juste ?** » – Congrès de la Société de Philosophie du Québec (SPQ), dans le cadre du Congrès de l'ACFAS, Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR), Trois-Rivières, Qc. 11 mai 2007

## Présentations sur invitation

- « **Clements vs. Gleason : Analyse d'un débat fondateur en écologie** » – *Séminaire de l'axe écologie*, Département de sciences biologiques, Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 5 novembre 2014
- « **Écologie, éthique et société : la nécessité de l'interdisciplinarité en environnement** » – Institut des sciences de l'environnement (ISE), Université du Québec à Montréal (UQAM), Montréal, Qc. 30 novembre 2012
- « **L'avenir de l'éthique de l'environnement** » – Colloque sur l'avenir de l'éthique, commémorant le 10<sup>e</sup> anniversaire du Centre de recherche en éthique de l'Université de Montréal (CRÉUM), Université de Montréal, Montréal, Qc. 1<sup>er</sup> novembre 2012
- « **Ecocentrism, Ethical Naturalism and the Meaning of 'Natural'** » – Colloquium series of the Department of Philosophy and Religious Studies, University of North Texas, Denton, Texas. 17 février 2012

## Langues

---

**Français** – Langue maternelle

**Anglais** – Langue seconde (niveau professionnel)